

SALUD INFORME

Partos infartan servicios de alta complejidad

Inadecuada remisión de maternas a las IPS en el Aburrá es del 84,6%.

Por GUSTAVO OSPINA ZAPATA

Los partos en Medellín y el Valle de Aburrá, que deberían ser atendidos en hospitales de nivel I, se están dando en su mayoría sin necesidad en instituciones de alta complejidad, del nivel III, reveló un estudio de la Secretaría de Salud y el Grupo Nacer de la Universidad de Antioquia.

De 38.336 nacimientos que hubo en 2012, el 84,6 por ciento se dio en hospitales de alta complejidad, y el 15,4 (5.906) ocurrió en el nivel II. No hubo un solo caso en el nivel I, lo que indica una descoordinación en el uso de los recursos. El efecto es el encarecimiento de los servicios y la congestión de la red.

Gran responsabilidad recae, según el estudio, en los médicos generales, que optaron por no atender partos.

El subsecretario de Gestión de Servicios de Salud de Medellín, *Alberto Aristizábal Ocampo*, advierte que los hospitales o clínicas del nivel I tienen la logística y el personal suficientes para atender los partos, pues para estos, a excepción de que haya complicaciones, son suficientes un médico general o una enfermera profesional bien preparada.

“Un parto no es una enfermedad, no requiere de especialistas”, aclara y explica las causas del problema: una es que los médicos generales han dejado de atender nacimientos y optan por remitir las maternas. Hay tendencia a la especialización para todos los problemas de salud y con estos la atención es siempre más costosa. “La atención de partos



DESDE ADENTRO

SE NECESITAN MÉDICOS CON VOCACIÓN

GUILLERMO MOLINA Referente de Salud Sexual de la Seccional de Salud

“El problema está en que los primeros niveles remiten pacientes de parto normal al Nivel III y eso encarece la atención y hace que las instituciones se colmen. Los controles prenatales no se están haciendo bien. Los ministerios de Salud y de Educación deben replantear el pénsium académico, los médicos y enfermeras salen mal capacitados y a los médicos de hoy les falta vocación, humanizar la atención”.

en hospitales de niveles de alta complejidad encarece los servicios un 40%”, concluye.

Eluden la responsabilidad

El estudio de la funcionalidad de la red de atención de partos surgió en mayo del año pasado, cuando la Clínica del Sagrado Corazón y el hospital Manuel Uribe Ángel anunciaron cierres de sus unidades de Cuidados Intensivos y de Cuidados Especiales neonatales.

En su momento la Secretaría de Salud convocó a una reunión de urgencia a las gerencias de los hospitales, las EPS y a la Dirección Seccional de Salud, para analizar la situación y tomar correctivos para que no se fuera a afectar la atención de las maternas.

El estudio arrojó conclusiones muy similares a las detectadas en esa reunión: hay problemas de coordinación entre actores de la salud, afectaciones en la calidad, dificultades en el uso racional de recursos y camas y desarticulación de los sistemas de información de las maternas. “Hay recursos suficientes, pero descoordinados”.

A Medellín, por ejemplo, la impactan partos que llegan de

otros municipios. De los 38.336 nacimientos de 2012, unos 28.000 corresponden a la ciudad, el resto viene de otras regiones.

En general la atención es buena. *Hilda Rodas*, que tiene un bebé de seis meses, dice que le nació en el Hospital General en condiciones excelentes.

“Tuve un parto sencillo, como de dos horas, y muy buena atención, llevé todos los controles”, afirmó.

El último informe de Medellín Cómo Vamos, pese a que destaca que la tasa de mortalidad se ajusta a las metas del milenio, de mantenerse por debajo de las 45 muertes por 100.000 habitantes (en Medellín está en 36.1), pide mayor acceso a los controles prenatales y destaca que “aún hay un número importante de casos de mortalidad evitables” ■



EN DEFINITIVA

Aunque a nivel local hay una red suficiente para la atención de partos, la inadecuada remisión a hospitales de alta complejidad congestiona los hospitales y encarece los servicios.



3 nivel



2 nivel



1 nivel

ILUSTRACIÓN MORPHART

BREVES

348

millones de pesos ha invertido la Secretaría de Agricultura en propiciar el desarrollo del mortiño como alternativa agroforestal.

ANTIOQUIA

ALERTA EN LA REGIÓN POR CASOS DE AH1N1

Autoridades alertan por reportes hasta el 21 de junio en que se habían procesado en el laboratorio departamental de salud pública 568 muestras de personas con síntomas respiratorios, de estos 162 han sido positivos para algún tipo de virus y siete han fallecido por AH1N1.

ENVIGADO

FORO MAÑANA EN EL TEATRO MUNICIPAL POR EL TÚNEL VERDE

Metroplús pidió al Comité pro-túnel verde de Envigado definir representantes para la mesa técnica que revisará estudios del tramo 2B. Además citó a una reunión mañana, 8:00 a.m., en el Teatro Municipal y pidió participación pacífica y respetuosa para responder las inquietudes de los asistentes.

LA ESTRELLA

ESTE SÁBADO ASAMBLEA DE FAMILIAS EN ACCIÓN

La Alcaldía de La Estrella a través de la Secretaría de Seguridad Social y Familia, realizará este sábado 29 de junio de 2013, a partir de la 1:00 de la tarde, en las instalaciones del Instituto de Deportes y Recreación, la asamblea general del programa Más Familias en Acción (MFA).

ANZÁ

DEPORTE, CULTURA Y RUMBA EN FIESTAS DEL CACIQUE CURUMÉ

Desde el pasado sábado se realizan en esta localidad del Occidente de Antioquia las Fiestas del Cacique Curumé, cuya programación se extenderá hasta el próximo lunes. Hoy es el día del movimiento de aeróbicos en el parque, mañana es el festival de cine y el fin de semana esperan a Suso.